



General Debate
UN 2023 Water Conference
24 March 2023
General Assembly Hall

Maritza Chan Valverde
Ambassador and Permanent Representative
(5 minutos)

Check against delivery

Señor Presidente,

En la Constitución Política de Costa Rica, se encuentran plasmados los principios que nos orientan como un faro en la altamar de la política internacional, entre estos el derecho humano, básico, irrenunciable al agua potable, como un bien esencial para la vida.

Desde 1884, mi país procuró una gestión hídrica que garantiza el día de hoy un acceso casi universal al agua potable.

Sin embargo, desde el 2018, el agua ha comenzado a escasear por el crecimiento demográfico y la rápida urbanización, las sequías y el fenómeno del Niño, acelerados por el cambio climático.

Lo anterior amenaza la efectividad de nuestra matriz eléctrica renovable, ya que más del 70% de esta energía proviene de fuentes hidroeléctricas.

Por ende, es crucial fortalecer la gestión y cuidado de tan preciado y finito recurso.

Para hacerlo, Costa Rica promueve la Gestión Integrada de los Recursos Hídricos (GIRH), para que el ciclo del agua - en las cuencas, subcuencas o acuíferos se gestione como un solo sistema.

Para ello, la implementación del indicador 6.5.1 es vital.

Mediante los impuestos que paga cada ciudadano y empresa costarricense, el Estado recauda más de 18 millones de dólares que permiten no sólo incentivar cambios de comportamiento, sino también invertir en la Gestión Integrada de los

Recursos Hídricos y contribuir al mantenimiento y vigilancia de la salud de nuestros acuíferos.

Además, trabajamos para recuperar ríos que con los años se han convertido en vertederos, depósitos de aguas residuales y fuentes peligrosas de contaminación.

La salud de nuestros ríos está profundamente relacionada con la salud del océano, ya que el 80% de la contaminación marina es de origen terrestre y se produce a través de nuestros ríos y estuarios.

Pero para lograr una buena gobernanza y aumentar la eficiencia y la sostenibilidad en el uso del agua a nivel global, exigimos una mayor priorización y voluntad política del agua, reforzar la cooperación transfronteriza, así como la cooperación internacional para el desarrollo.

Para ello, Costa Rica considera que necesitamos cinco cursos de acción.

1. Más apoyo financiero y logístico, con un énfasis en el desarrollo de marcos de infraestructuras hídricas y de saneamiento.
2. Mejores instrumentos para vigilar el buen aprovechamiento por parte de todos los usuarios, evitar los procesos de contaminación, monitorear los impactos del cambio climático y, sobre todo, garantizar la equidad en su distribución.
3. Invertir en la instrumentación de medición de información hidrológica y meteorológica para tomar decisiones informadas, y responder a sequías, inundaciones y otros desafíos relacionados con el clima.
4. Invertir en el desarrollo de conocimientos sobre los recursos hídricos subterráneos, para gestionar las aguas subterráneas como un recurso estratégico, sin sobreexplotarlo, y,
5. Generar alianzas público-privadas o alianzas público-comunitarias, particularmente para abastecer pequeñas comunidades.

Invertir en mejorar la gobernanza del agua no puede enfatizarse o postergarse más. Este es un pilar fundamental para lograr la sostenibilidad del agua y requiere la participación de todas las partes interesadas.

Señor Presidente,

Para las generaciones presentes y futuras, Costa Rica llama a reconocer que el agua es un Bien Público Global.

Para ello, debemos trabajar de manera multilateral, en colaboración y con un gran sentido de urgencia, para preservarla y evitar los conflictos.

Una mayor institucionalización del agua en el marco de las Naciones Unidas es fundamental para aumentar esta cooperación y la ambición. El nombramiento de un Enviado Especial del Agua también es clave para mantener el agua en lo más alto de la agenda global.

Costa Rica hace hoy llamado para avanzar en este esfuerzo decisivo y asegurar que el agua sea una herramienta para la paz, para la igualdad de género y la justicia intergeneracional.

Muchas gracias.